

Jusqu'à la parution de « **Cuba : 1988 – 2017 Voyages en immersion au cœur d'un pays controversé** », aucun ouvrage relatant le Cuba d'après la Révolution de 1959, vécu de l'intérieur, et sur le terrain, n'existait !

C'est aujourd'hui chose faite avec ce livre paru aux Éditions **KALO TAXIDI**.

**Les expériences en immersion**, réalisées par l'auteur entre 1988 et 2017 sont multiples, variées, et souvent uniques !

Tour à tour accompagnateur de voyages aventure, défricheur d'itinéraires, étudiant, voyageur itinérant ou immobile, invité, ami, conjoint, collaborateur... **Jean-Pierre Lamic a pu vivre toute sorte de situations improbables et déroutantes** : Il a traversé la Sierra Maestra dans une Jeep militaire alors que ce territoire était fermé aux étrangers, s'est déplacé en camions, bus locaux, tracteurs, charrettes, a rencontré un ministre dans son bureau à des fins humanitaires, participé à des séances de vaudou et de *Santería*<sup>1</sup>, visité les hôpitaux et centres de biotechnologies, développé un partenariat avec la principale université, apporté des médicaments à un détenu, témoigné à un procès, permis à un dissident de quitter le pays, subi l'approche et le passage de plusieurs cyclones, séjourné dans des *Solar*<sup>2</sup> à la Havane et au sein d'une famille noire de Cienfuegos...

Au cours de la vingtaine de voyages réalisés dans l'île, sur près de trente années, il a eu l'occasion, en outre, de participer à l'ensemble des festivités, commémorations, carnivals, manifestations, organisés par les autorités à des dates en lien, avec l'histoire locale - récente et plus ancienne - ou durant les périodes de vacances d'été des habitants...

Autant d'événements et de situations permettant **de comprendre la culture cubaine, les rapports sociaux, ou les engagements de la population pour ou contre le régime issu de la Révolution**.

L'auteur vous livre en toute transparence ses découvertes, et éclaire de nombreux points qui demeurent obscurs au simple visiteur, **tant le pays est complexe et unique** – pays qualifié par ce dernier de « **Pays à part** ».

Avec sa double monnaie, les biens subventionnés, les services gratuits, qui peut réellement évaluer ce que « gagne » un Cubain ? Pourtant des journalistes ou guides touristiques clament ou écrivent que le salaire moyen d'un Cubain est de trente dollars par mois !

---

<sup>1</sup> Rites afro-cubains, d'origine païenne, importés par les esclaves provenant d'Afrique de l'Ouest.

<sup>2</sup> Mot inventé par l'humour cubain. *Solar* signifie : Lieu ensoleillé. À Cuba, il est utilisé pour désigner les appartements souvent sombres et exigus, créés par la division de maisons bourgeoises après la Révolution, pour loger les pauvres provenant des bidonvilles, nombreux à l'époque de Batista.

En lisant cet ouvrage, le lecteur découvrira peu à peu les réels coûts de tout ce qui compose la vie d'un habitant de l'île, et **une estimation plus réaliste de ses revenus...** Car pour pouvoir évaluer cela, il convient de maîtriser le système de la double monnaie !

**Le fil conducteur de ce livre** est constitué de la quête permanente de Jean-Pierre Lamic - pionnier de voyages aventure dans de nombreuses destinations – pour découvrir **sentiers oubliés et lieux authentiques**, dans le but de les faire partager à une clientèle rare et privilégiée.

Le lecteur suivra **la conception et l'évolution de ses « voyages d'auteur » - hors sentiers battus**, au cours de vingt années d'efforts - jalonnées de joies, de déconvenues, et d'amertume...

**Mais c'est surtout à des rencontres fortes, poignantes et parfois atypiques** qu'il vous convie au fil des lignes, comme il a l'habitude de le faire au cours de ses voyages.

Sa prise directe avec le territoire permet, en outre, de découvrir un éclairage nouveau et réaliste sur les acquis de la Révolution cubaine... Loin des clichés et partis-pris d'usage !

C'est donc à un voyage immobile que l'auteur vous invite, avec la certitude que vous apprendrez beaucoup plus sur le Cuba d'aujourd'hui qu'à travers les lectures conventionnelles publiées à propos de ce pays, qu'elles soient de nature touristique ou politique...

Médiateur dans l'âme, Jean-Pierre Lamic saura vous faire aimer son « **Pays à part** ».

## TABLE DES MATIÈRES

Pages

REMERCIEMENTS

PRÉFACE

### INTRODUCTION

#### ***1988 : DÉCOUVERTE D'UN PAYS HORS NORMES***

Le voyage : un défi à l'embargo

Le pays et son peuple

La musique traditionnelle

Un musée de l'automobile en plein air

L'artisanat

Le service dans les bars et restaurants

Moments d'histoire : le 26 Juillet

Traits de société

#### ***1994 : TOUT A CHANGÉ !***

Des étudiants en voyage d'étude à La Havane

1 - La restructuration de l'offre touristique

Une organisation générale repensée

L'Université et le tourisme de connaissances

Le tourisme de santé

Rencontre avec Armando et nos alter-ego

Les formations hôtelières ou comment contrer l'embargo

La restauration des édifices de la vieille Havane

2 – Divagations Havanaises

La spiruline, la libreta, la période spéciale et le sport, tout est lié...

Séjour en mode survie

L'architecture coloniale

Les magasins

La débrouille, notamment dans les transports

Fin du voyage d'études

***1994 – EXPOSITION SUR LES TAÍÑOS AU PETIT PALAIS***

***1997 : UN VOYAGE DE RECONNAISSANCES DE TERRAIN***

Premier contact avec Santiago et sa région

Premiers pas dans la Sierra Maestra

Les alentours de Santiago

Petits larcins

Découverte de Baracoa

La vraie reconnaissance débute

La côte Nord-Est

Holguin

Trinidad et la Sierra del Escambray

Cienfuegos

Avec Armando à La Havane

***1998 : IMMERSION AU CŒUR DE LA CULTURE CUBAINE***

Une arrivée mémorable

Cienfuegos, le retour

La découverte de la maison de Reina

Nouvelles reconnaissances de terrain – Retour dans l'Est

Moi, Mimi, « *jinetera* »

Première rencontre avec Pedro

Mimi la tendresse

Yumuri

Cayo Saetia

La région d'Holguin

Bienvenue dans mon « *solar* »  
Créer un voyage n'est pas si simple !  
Nouveau séjour à Cienfuegos  
Le carnaval  
La région de Cienfuegos  
De la prison au marché noir  
Premier circuit accompagné  
Un été rythmé par les carnivals  
Santo Domingo  
Virginia la militante  
Manuel et le Festival de Charanga  
Le don de sang  
Le cyclone *Georges*  
Diverses rencontres  
Un retour en France difficile

#### ***1999 : LE VRAI CUBA VÉCU DE L'INTÉRIEUR***

« *El escritor* »  
Escapade en Équateur  
Un nouveau « chez moi »  
Notre petit négoce  
La fête des CDR  
Rencontre avec Luz  
Le procès  
*Buena Vista Social Club*

#### ***2000 : J'ACCOMPAGNE MES PREMIERS VOYAGES AVENTURE***

*Cuba Feliz* (la Cuba heureuse)  
Tremblements de terre  
Des doutes aux certitudes  
Trio Pedro, Ruben et Pierre  
Une vie nouvelle

#### ***2004 : JE RETOURNE « CHEZ MOI »***

De Saint Domingue à la maison de bois  
La révolution énergétique

#### ***2005 : LE VOYAGE D'AUTEUR***

Un devis pour un groupe sans guide, et ses conséquences...  
Cataclysmes

#### ***2006 : LE VOYAGE DONT J'AVAIS RÊVÉ, MAIS EN MIEUX !***

***2007 : LE RETOUR D'HÉLÈNE, TRENTE ANS APRÈS...***

Hélène, Cuba mon amour...

La fin d'un cycle de vie

***2008 : IKE, LE CYCLONE INFERNAL***

Fidel abandonne le pouvoir

Échanges avec Pedro

***2009 : UNE LONGUE ATTENTE***

***2010 - 2011 : PEDRO NE RÉPOND PLUS...***

***2012 : CUBA – UN PAYS À PART***

***2013 : UN PAYS À PART : LA MATURITÉ***

Les amours des crabes

Le défilé du premier mai

Le quartier de Teresa

***2014 : UN SÉJOUR SUR MESURE***

Les petits commerces en 2014

Des lois pas si bénéfiques qu'il n'y paraît...

***2015 : APRÈS DIX-HUIT ANS D'EFFORTS... ENFIN !***

« *Le Pays à part* » enfin en brochure !

Un guide peut en cacher un autre...

*De La Havane à Trinidad*

***2016 : SORTIR DES AUTOROUTES À TOURISTES – FIDEL S'EN VA...***

Une reconnaissance extrêmement riche

La mort de Fidel

Le bal des béni-oui-oui

Les cinq Héros

Suite des affirmations de Ségolène Royal

À propos de la presse

*Les dames en blanc*

***2017 : « VOYAGE D'EXPLORATION »***

Ruée vers l'or

***CONCLUSION***

BIBLIOGRAPHIE